

**Como citar este artículo**

Bellaguarda MLR,
Queirós PJP.
Internacionalización:
permeando las
fronteras del
conocimiento
en historia de la
enfermería. *Hist
Enferm Rev Eletrônica*.
2023;14:ed1en. [https://
doi.org/10.51234/
here.2023.v14.eed1es](https://doi.org/10.51234/here.2023.v14.eed1es)

Internacionalización: permeando las fronteras del conocimiento en historia de la enfermería

Maria Lígia dos Reis Bellaguarda^I ORCID: 0000-0001-9998-3040
Paulo Joaquim Pina Queirós^{II} ORCID: 0000-0003-1817-612X

^I Pós-Graduação em Enfermagem. Universidade Federal de Santa Catarina, Florianópolis, SC. Brasil.

^{II} Escola Superior de Enfermagem de Coimbra. Unidade de Investigação em Ciências da Saúde. Coimbra, Portugal.

El conocimiento que presenta la historia proviene de la reconstitución interpretativa del pasado, que actualiza para las personas la noción de coparticipación en los acontecimientos, desde los albores de la humanidad. Esto en una alusión al ayer, que ayuda a la comprensión y lectura del hoy en el campo de la ciencia y de la vida en sociedad. En el trabajo del historiador es importante “primero, el examen del pasado a través de sus huellas, luego la representación mental que resulta de este examen y finalmente la producción de un texto escrito u oral que permita la comunicación con los demás ^(1:16).” La Historia es la oportunidad de sentirse presente en momentos que se conocen a través de la retórica y la escritura de los historiadores. Sabiendo que “el historiador describe, no resucita lo que fue. Nunca consigue pasar del saber al ser. Produce discursos con los que pretende captar en el orden del intelecto el ser de los acontecimientos ^(2:14). “ Y, esta dinámica que proporciona la historia es la que permite la comprensión y la transformación de la socialidad, del mundo de las cosas y de los acontecimientos.

Superar estos límites de comunicación y socialización, en los que se intercambian conocimientos y experiencias, globaliza las oportunidades e internacionaliza el saber en todas las áreas del conocimiento. Y la historia es la ciencia de que disponemos para poner de relieve los acontecimientos pasados y extraer de ellos elementos transformadores. En este sentido, la internacionalización se muestra prometedora en el intercambio de conocimientos, que se produce a través de iniciativas en educación, investigación, extensión universitaria, por parte de los órganos políticos y económicos de cada país. La internacionalización crea espacios de integración formal. No se limita al fortalecimiento de alianzas, sino que busca que esas articulaciones den origen a proyectos e innovaciones que contribuyan efectivamente a la calidad de los bienes y servicios y resulten útiles ⁽³⁾.

La internacionalización de la historia de la enfermería, considerando las diferencias fácticas de los distintos contextos analizados per se o en comparación, y reflexionando analíticamente sobre ellas, abre espacios y caminos para nuevas lecturas y visiones más fundamentadas de trayectorias y acontecimientos pasados. Procesos similares, que tuvieron lugar en geografías diferentes, son portadores de matices específicos o incluso de una historicidad propia que enriquece la interpretación del pasado sin generalizaciones abusivas, sin presentismos y sin anacronismos. La internacionalización de la investigación en historia de la enfermería, al identificar diferentes trayectorias históricas en

Corresponding author

Maria Lígia dos Reis
Bellaguarda
E-mail: [bellaguardaml@
gmail.com](mailto:bellaguardaml@gmail.com)

diferentes contextos geográficos y similitudes, constituye un filtro metodológico en el camino hacia una posible objetividad histórica.

En el ámbito de la educación y la salud, el avance de la ciencia, la tecnología y la evolución de las prácticas asistenciales cualificadas, tiene en la internacionalización una importante iniciativa. Ya que contribuye a la formación de recursos humanos, a la organización de proyectos de colaboración multicéntricos y a la innovación de recursos y estrategias educativas y asistenciales. Específicamente, en el área de enfermería, la internacionalización se ha mostrado productiva y de consolidación intelectual en la enfermería clínica en condiciones de salud crónicas, agudas y quirúrgicas en todas las etapas del proceso de vida del ser humano y en diferentes espacios de atención a la salud⁽⁴⁻⁵⁾.

El intercambio de educación/formación en enfermería tiene en las Instituciones de Educación Superior la organización para instigar la cooperación internacional. Existen incentivos institucionales e incentivos para cursos, eventos, programas e innovaciones a corto, medio y largo plazo. Esto requiere políticas que amplíen estos incentivos en términos de capital de inversión por parte de los gobiernos y las instituciones políticas y económicas de los países.

En la especialidad de Historia de la Enfermería, las alianzas internacionales han sido permeables en el sentido de fortalecer esta área específica del conocimiento.

Introduzir, a internacionalização no domínio teórico e prático do âmbito do conhecimento na história, tem a singularidade. Destaca a relevância de la producción histórica de la enfermería para la construcción y consolidación de la experiencia y el profesionalismo autónomo, el arte y la ciencia de la enfermera profesional y enfermera. Una relación que también se establece por las producciones basadas en metodologías en la historia dentro de la profesión, la clarificación y el aumento de la educación y la asistencia de enfermería.

Se elucida entonces, los impactos que el estudio de la historia, de la historia de la enfermería reflejan en la asistencia a las personas, en los procesos de profesionalización, en la construcción disciplinar, en la medida en que “todo lo que ocurre en el Tiempo tiene un “antes” y un “después”; tiene razones y consecuencias. La Historia enlaza los acontecimientos mediante el encadenamiento de los hechos... Pero lo que interesa al historiador no es exactamente lo que permanece, sino la mutación”^(6:32). A través de la historia de la enfermería identificamos líneas de continuidad y ruptura en las formas de cuidado, en los conceptos definitorios de la disciplina, en la presencia dentro de equipos multidisciplinares, en los procesos de profesionalización, juegos de poder y autonomización.

La internacionalización ocurre, principalmente, cuando hay intención por parte de los profesionales de elevar su nivel de creatividad e intelectualidad y estar abiertos a lo nuevo. Reiterando, en este sentido, los estudios históricos como fuentes de percepción y punto de comprensión y transformación de lo que se establece. Y mostrando que todo es resultado de un proceso histórico donde la permeabilidad cultural, ética y social crea colectivos más fuertes a nivel de ética, ciencia y tecnología. En estas afirmaciones, la permeabilidad de las fronteras para el conocimiento en la Historia de la Enfermería es esencial para no tomar la parte, el conocimiento localizado como siendo el todo.

REFERENCIAS

1. Mattoso J. A Escrita da História. Lisboa: Editorial Estampa; 1997.
2. Coelho AB. História e Oficiais da História. Alfragide: Editorial Caminho; 2021.
3. Brandalise GCM, Heinzle MRS. Aspectos históricos e políticos do Processo de Bolonha: expansão de políticas de internacionalização na Educação Superior. *Série-Estudos*. 2020;25(54):65-88. <https://doi.org/10.20435/serie-estudos.v25i54.1379>
4. Haeffner C, Zanotto SR, Almeida-Guimarães J. Internacionalização da Universidade Brasileira: desafios e perspectivas na busca pelo padrão de Universidade Classe Mundial. *Rev Bras Pós-Grad*. 2021;17(37):1-28. <https://doi.org/10.21713/rbpg.v17i37.1797>
5. Lino MM, Martini JG, Barbieri-Figueiredo MC. Mobilidade acadêmico-profissional e internacionalização da enfermagem: contributos do Processo de Bolonha. *Texto Contexto Enferm*. 2022;31:e20210319. <https://doi.org/10.1590/1980-265X-TCE-2021-0319pt>
6. Mattoso, José. A História Contemplativa. Lisboa: temas e Debates. Círculo de Leitores; 2020.